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みんなあつまれ、あしかがしぎかい
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令和３年度決算を議会で認定しました　
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市は、事業計画
に基づき、施策
やイベントなど
を行います。

効率的な予算の執行
により経費が削減と
なり不用額が生じた
ためである。

決
算
の
審
査
は
、
議
会
の
大
切
な
役
割
の

一
つ
で
す
。審
査
に
お
け
る
議
会
の
意
見

が
今
後
の
予
算
に
生
か
さ
れ
て
い
く
こ
と

で
、
未
来
に
向
け
た
サ
イ
ク
ル
に
な
り
ま

す
。こ
の
よ
う
な
サ
イ
ク
ル
を
毎
年
繰
り

返
し
て
い
く
こ
と
で
、
市
政
運
営
の
さ
ら

な
る
向
上
を
図
っ
て
い
ま
す
。

９
月
定
例
会
で
は
、
決
算
関
連
議
案
９
件

の
審
査
を
行
い
ま
し
た
。決
算
審
査
特
別

委
員
会
で
は
、
議
員
と
執
行
部
と
の
間
で

合
計
５
８
０
件
も
の
や
り
取
り
が
行
わ

れ
、
慎
重
か
つ
丁
寧
に
審
査
し
た
結
果
、

９
月
27
日
に
行
わ
れ
た
本
会
議
最
終
日

で
、全
て
の
決
算
関
連
議
案
が
可
決
・
認
定

さ
れ
ま
し
た
。

令和３年度決算を
　　議会で認定しました

決算審査ってなんだろう？

決算審査特別委員会ではこんな資料を活用してこんなやり取りをしています

合計874ページもの決算資料

特集
皆さんが納めた税金がどのように使われたのか。９月定例会では、
９月21日、22日の２日間にわたって令和３年度の決算審査を行いました。

決
算
か
ら
予
算
へ

こ
れ
か
ら
の

足
利
市
に
向
け
て

Special 
Feature 

一例ですが、市政全般にわたって
このようなやり取りを行っています。

足利市では、例年９月に一般会計（教育や福祉、道路整備など、市の基本的な行政サー
ビスを行う会計）と特別会計（介護保険や国民健康保険など、一般会計から独立して行
われる会計）の決算が市議会に提出されます。
決算は、福祉や消防、教育など多岐にわたっているため、全議員を委員とした決算審査
特別委員会を設置して、さまざまな角度から審査を行っています。

副委員長
須田　瑞穂

令和４年度委員長
小林　貴浩

❶款・項・目・節
予算を区分するときに使う名称。
款・項・目・節の順で並んでいます。

❷支出済額
実際に使用したお金。

❸翌年度繰越額
事業が終了しなかったことなどに
より、翌年度に繰り越したお金。

❹不用額
予算計上したが、経費の削減等
により使用しなかったお金。

決算資料はとても多く紙資料だけでも５センチの厚さ
になります。足利市議会では、紙の削減や業務の効率
化を図るため、タブレットを活用してペーパーレスに取
り組んでいます。

議員

執行部

決
算
審
査
の
２
日
間

決
算
審
査
特
別
委
員
会
が
始
ま
り
ま

し
た
。

正
副
委
員
長
決
定
後
、執
行
部
か
ら
は

全
体
的
な
説
明
、監
査
委
員
か
ら
は
審

査
意
見
書
の
説
明
を
受
け
ま
し
た
。

各項目の質問時間
は１人５分。決め
られた時間の中で
質疑を行うため、
事前の準備がとて
も大切。

予算が使われた結果
を検討することで、
今後の予算や市政運
営の改善につなげる
ためです。

学校管理費のうち、〇〇事業費
の内容について聞きたい。

予算額と比べて決算額では不用
額が生じているがなぜなのか。

〇〇事業費は小学校の環境整備
のための事業である。

一般会計
（歳入）

11:20

皆
さ
ん
の
税
金
を
は
じ
め
、
国
や

県
か
ら
の
補
助
金
な
ど
、
ど
ん
な

お
金
が
入
っ
て
き
た
の
か
チ
ェ
ッ
ク

し
ま
し
た
。

火
災
や
地
震
等
の
災
害
か
ら
市
民

を
守
る
た
め
の
消
防
費
や
、
幼
稚

園
や
小
中
学
校
、
公
民
館
、
体
育

館
の
運
営
の
た
め
の
教
育
費
な
ど

を
審
査
し
ま
し
た
。

総括質疑
13:34

初
め
て
の
取
り
組
み
と
し
て
決
算

全
体
の
内
容
を
聞
く
総
括
質
疑
を

行
い
ま
し
た
。

討論・採決
14:08

会議終了
14:17

質
疑
が
行
わ
れ
た
後
に
、
そ
れ
ぞ

れ
の
会
計
の
決
算
を
可
決
・
認
定

す
る
こ
と
に
つ
い
て
、
反
対
・
賛

成
の
立
場
の
議
員
が
討
論
を
行
っ

た
後
、
採
決
を
行
い
ま
し
た
。

特別会計
（介護保険・国民健康保険など）

11:21

そ
れ
ぞ
れ
の
特
別
会
計
を
審
査
し

ま
し
た
。

　
・
介
護
保
険
特
別
会
計

　
・
国
民
健
康
保
険
特
別
会
計

　
・
後
期
高
齢
者
医
療
特
別
会
計

　
・
太
陽
光
発
電
事
業
特
別
会
計

　
・(

仮
称)

あ
が
た
駅
北
産
業

　
　
　
団
地
開
発
事
業
特
別
会
計

　
・
水
道
事
業
会
計

　
・
工
業
用
水
道
事
業
会
計

　
・
下
水
道
事
業
会
計

一般会計
（議会費・総務費）

11:50

市
議
会
を
運
営
す
る
た
め
の
議
会

費
や
、
戸
籍
や
選
挙
な
ど
市
役
所

の
全
般
的
な
仕
事
の
た
め
の
総
務

費
を
審
査
し
ま
し
た
。

一日目
終了

17:09

白
熱
し
た
議
論
が
交
わ
さ
れ
た
会

議
の
一
日
目
が
終
了
し
ま
し
た
。

一般会計
（民生費・衛生費）

14:01

高
齢
者
福
祉
や
生
活
保
護
な
ど
福

祉
に
使
う
民
生
費
や
、
ご
み
処
理

や
予
防
接
種
の
た
め
の
衛
生
費
を

審
査
し
ま
し
た
。

一般会計
（商工費・土木費など）

15:38

商
業
・
工
業
・
観
光
振
興
の
た
め

の
商
工
費
や
、
道
路
や
公
園
な
ど

の
整
備
を
行
う
土
木
費
な
ど
を
審

査
し
ま
し
た
。

分野を超えた政策
的な議論を行うた
めの総括質疑。今
後の市全体の方針
などの議論をさら
に深めることが
できました。

一般会計は
幅広いので、
細かく区切っ
て審査を行
いました。

決算の審査は責任重大。
選挙で選ばれた皆さんの
代表として、市のお金が
有効に使われているのか
これからも常にチェック
をしていきます。

どうして既に
使われたお金を
審査するの？

決算審査

予算執行
市は、市議会から
の意見等を踏ま
え、次年度の予算
を作成します。

予算編成

予算審査

＼今回はココを紹介／

1日目
9/21

2日目
9/22 会議

スタート

10:00
一般会計

（消防費・教育費など）

10:00

５センチもの厚さの資料が タブレットの中に！
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市は、事業計画
に基づき、施策
やイベントなど
を行います。

効率的な予算の執行
により経費が削減と
なり不用額が生じた
ためである。

決
算
の
審
査
は
、
議
会
の
大
切
な
役
割
の

一
つ
で
す
。審
査
に
お
け
る
議
会
の
意
見

が
今
後
の
予
算
に
生
か
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て
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く
こ
と

で
、
未
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向
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た
サ
イ
ク
ル
に
な
り
ま
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な
サ
イ
ク
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を
毎
年
繰
り

返
し
て
い
く
こ
と
で
、
市
政
運
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の
さ
ら

な
る
向
上
を
図
っ
て
い
ま
す
。

９
月
定
例
会
で
は
、
決
算
関
連
議
案
９
件

の
審
査
を
行
い
ま
し
た
。決
算
審
査
特
別

委
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会
で
は
、
議
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と
執
行
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と
の
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で
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８
０
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取
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が
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、
慎
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丁
寧
に
審
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結
果
、
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27
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に
行
わ
れ
た
本
会
議
最
終
日

で
、全
て
の
決
算
関
連
議
案
が
可
決
・
認
定

さ
れ
ま
し
た
。

令和３年度決算を
　　議会で認定しました

決算審査ってなんだろう？

決算審査特別委員会ではこんな資料を活用してこんなやり取りをしています

合計874ページもの決算資料

特集
皆さんが納めた税金がどのように使われたのか。９月定例会では、
９月21日、22日の２日間にわたって令和３年度の決算審査を行いました。

決
算
か
ら
予
算
へ

こ
れ
か
ら
の

足
利
市
に
向
け
て

Special 
Feature 

一例ですが、市政全般にわたって
このようなやり取りを行っています。

足利市では、例年９月に一般会計（教育や福祉、道路整備など、市の基本的な行政サー
ビスを行う会計）と特別会計（介護保険や国民健康保険など、一般会計から独立して行
われる会計）の決算が市議会に提出されます。
決算は、福祉や消防、教育など多岐にわたっているため、全議員を委員とした決算審査
特別委員会を設置して、さまざまな角度から審査を行っています。

副委員長
須田　瑞穂

令和４年度委員長
小林　貴浩

❶款・項・目・節
予算を区分するときに使う名称。
款・項・目・節の順で並んでいます。

❷支出済額
実際に使用したお金。

❸翌年度繰越額
事業が終了しなかったことなどに
より、翌年度に繰り越したお金。

❹不用額
予算計上したが、経費の削減等
により使用しなかったお金。

決算資料はとても多く紙資料だけでも５センチの厚さ
になります。足利市議会では、紙の削減や業務の効率
化を図るため、タブレットを活用してペーパーレスに取
り組んでいます。

議員

執行部

決
算
審
査
の
２
日
間

決
算
審
査
特
別
委
員
会
が
始
ま
り
ま

し
た
。

正
副
委
員
長
決
定
後
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行
部
か
ら
は

全
体
的
な
説
明
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査
委
員
か
ら
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意
見
書
の
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明
を
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ま
し
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。

各項目の質問時間
は１人５分。決め
られた時間の中で
質疑を行うため、
事前の準備がとて
も大切。

予算が使われた結果
を検討することで、
今後の予算や市政運
営の改善につなげる
ためです。

学校管理費のうち、〇〇事業費
の内容について聞きたい。

予算額と比べて決算額では不用
額が生じているがなぜなのか。

〇〇事業費は小学校の環境整備
のための事業である。
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皆
さ
ん
の
税
金
を
は
じ
め
、
国
や

県
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ら
の
補
助
金
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ど
、
ど
ん
な

お
金
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の
か
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し
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。
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を
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、
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稚
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、
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、
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館
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運
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費
な
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を
審
査
し
ま
し
た
。
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取
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算
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ま
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14:17

質
疑
が
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に
、
そ
れ
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可
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こ
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て
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の
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の
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員
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た
後
、
採
決
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行
い
ま
し
た
。
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（介護保険・国民健康保険など）
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そ
れ
ぞ
れ
の
特
別
会
計
を
審
査
し

ま
し
た
。
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介
護
保
険
特
別
会
計

　
・
国
民
健
康
保
険
特
別
会
計

　
・
後
期
高
齢
者
医
療
特
別
会
計

　
・
太
陽
光
発
電
事
業
特
別
会
計

　
・(
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あ
が
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北
産
業
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地
開
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事
業
特
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会
計
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熱
し
た
議
論
が
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会
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の
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了
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や
、
ご
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理

や
予
防
接
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た
め
の
衛
生
費
を

審
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し
ま
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た
。
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（商工費・土木費など）
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商
業
・
工
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・
観
光
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興
の
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工
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や
、
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路
や
公
園
な
ど

の
整
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を
行
う
土
木
費
な
ど
を
審

査
し
ま
し
た
。

分野を超えた政策
的な議論を行うた
めの総括質疑。今
後の市全体の方針
などの議論をさら
に深めることが
できました。

一般会計は
幅広いので、
細かく区切っ
て審査を行
いました。

決算の審査は責任重大。
選挙で選ばれた皆さんの
代表として、市のお金が
有効に使われているのか
これからも常にチェック
をしていきます。

どうして既に
使われたお金を
審査するの？

決算審査

予算執行
市は、市議会から
の意見等を踏ま
え、次年度の予算
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５センチもの厚さの資料が タブレットの中に！
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ふ
る
さ
と
納
税
制
度
及
び
企
業
版
ふ

る
さ
と
納
税
制
度
を
活
用
し
て
、
本

市
を
応
援
し
た
い
と
い
う
思
い
の
も

と
に
贈
ら
れ
た
寄
附
金
を
適
正
に
管

理
し
、
寄
附
者
の
思
い
を
実
現
す
る

た
め
の
事
業
に
要
す
る
経
費
の
財
源

に
充
て
る
こ
と
を
目
的
と
す
る
基
金

を
設
置
す
る
た
め
、
条
例
を
制
定
す

る
こ
と
に
つ
い
て
の
審
議
を
行
い
、

原
案
の
と
お
り
可
決
さ
れ
ま
し
た
。

新
斎
場
の
整
備
に
伴
い
、
令
和
４

年
12
月
か
ら
仮
設
斎
場
で
の
運
営

が
始
ま
る
こ
と
を
受
け
、
仮
設
斎

場
で
の
利
用
時
間
、
施
設
及
び
設

備
の
内
容
変
更
等
に
つ
い
て
、
所

要
の
規
定
を
整
備
す
る
た
め
の
条

例
改
正
に
つ
い
て
審
議
を
行
い
、

原
案
の
と
お
り
可
決
さ
れ
ま
し
た
。

足
利
佐
野
都
市
計
画
地
区
計
画
の

変
更
に
伴
い
、
地
区
計
画
の
区
域

内
に
お
け
る
建
築
物
の
制
限
を
追

加
す
る
た
め
の
条
例
改
正
に
つ
い

て
審
議
を
行
い
、
原
案
の
と
お
り

可
決
さ
れ
ま
し
た
。

議
案
第
54
号

足
利
市
ふ
る
さ
と
応
援
基
金

条
例
の
制
定
に
つ
い
て

議
案
第
63
号

足
利
市
斎
場
条
例
の
改
正
に

つ
い
て

議
案
第
67
号

足
利
市
地
区
計
画
の
区
域
内

に
お
け
る
建
築
物
の
制
限
に
関

す
る
条
例
の
改
正
に
つ
い
て

総
務
企
画
防
災

常
任
委
員
会

民
生
環
境
水
道

常
任
委
員
会

教
育
経
済
建
設

常
任
委
員
会

個
人
版
ふ
る
さ
と
納
税
と

企
業
版
ふ
る
さ
と
納
税
を

一
緒
に
し
た
基
金
条
例
を
制
定
す

る
理
由
を
聞
き
た
い
。

通
夜
に
よ
る
利
用
時
間
の

規
定
が
な
く
な
る
と
の
こ

と
で
あ
る
が
、
小
規
模
な
通
夜
で

あ
っ
て
も
対
応
し
な
い
の
か
。

本
市
は
北
関
東
の
中
で
も

地
震
に
よ
る
被
害
が
少
な

く
、
企
業
か
ら
も
定
評
が
あ
る
と

聞
い
て
い
る
が
、
今
後
の
見
通
し

の
中
で
誘
致
し
た
い
企
業
像
等
が

あ
れ
ば
聞
き
た
い
。

個
人
版
ふ
る
さ
と
納
税
の

寄
附
額
が
大
き
く
な
り
、

そ
の
年
度
に
使
い
切
る
こ
と
が
難

し
く
な
っ
た
こ
と
か
ら
、
次
年
度

以
降
に
も
活
用
す
る
た
め
に
条
例

を
制
定
し
よ
う
と
す
る
も
の
で
あ

る
。
個
人
版
ふ
る
さ
と
納
税
と
企

業
版
ふ
る
さ
と
納
税
を
分
け
る
よ

り
は
、
運
用
す
る
中
で
区
分
け
を

し
な
が
ら
活
用
し
て
い
く
た
め
、

今
回
は
一
つ
の
条
例
と
し
て
提
案

し
た
。

仮
設
斎
場
に
は
、
式
場
と

霊
安
室
を
設
け
て
い
な
い

た
め
、
火
葬
の
み
の
利
用
で
あ
り
、

通
夜
に
よ
る
利
用
は
な
い
。
ほ
か

の
待
合
室
と
の
兼
ね
合
い
も
あ
る

が
、
第
４
待
合
室
で
御
遺
族
に
よ

る
簡
単
な
お
別
れ
を
や
っ
て
い
た

だ
く
こ
と
が
で
き
る
よ
う
に
考
え

て
い
る
。

現
在
、
製
造
業
や
倉
庫
な

ど
、
市
内
外
の
様
々
な
業

種
の
企
業
か
ら
問
い
合
わ
せ
を
い

た
だ
い
て
い
る
。
ま
ず
は
、
地
元

企
業
が
市
外
に
流
出
し
な
い
よ
う

に
寄
り
添
っ
た
対
応
を
し
て
い
き

た
い
。
ま
た
、
県
の
示
す
５
分
野

の
よ
う
な
先
端
企
業
に
つ
い
て
も

誘
致
で
き
る
よ
う
に
検
討
し
て
い

き
た
い
。

令和４年第４回臨時会は7月21日、第５回定例会は
8月26日から9月27日までの33日間開催しました。
提出された議案など合わせて38件について、慎重に
審議しました。

Q

Q

Q

A

A

A

PickUpPickUp  11

PickUpPickUp  22

PickUpPickUp  33

会議結果 審議結果 録画配信

市長から提出された議案等　37件

議員から提出された議案等　  1件

注目
議案 をを PICK UP!

こんな結果になりました！
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万和クラブ

斎
さ い

 藤
と う

　昌
ま さ

 之
ゆ き

山林の保全と活用を！

質
問

本市の山林の約 400 ヘクタールを名草、葉
鹿、松田、小俣の財産区が管理している。
財政運営の厳しい財産区も存在する中で、
財産区の在り方については監査委員からの
指摘もあり、財産区議会と協議していく必
要があると思うがどうか。

回
答

毎年各財産区の総会等に出席して意見交換
しており、財産区によっては厳しい財政状
況であることは理解している。今後の在り
方については、財産区の中で協議していく
と聞いているため、状況を見ながら、より
良い形を目指して協議をしていきたい。

ひ
と
言

山林の持つ治山治水の効能や資産価値を考
え、その在り方や活用策を検討すべきです。

あしかが自民党議員会

中
な か

島
じ ま

 真
ま

弓
ゆ み

ヤングケアラーへの
支援体制の強化を！

質
問

ヤングケアラーは過重なケアの負担があるにもかか
わらず、様々な事情から表面化しにくく、孤独やス
トレスに加え、勉強時間も確保できないなど、子ど
もの権利が侵害される恐れがある。早期の発見と支
援が重要だが、本市の対応状況とヤングケアラー・
コーディネーターの配置の考え方を聞きたい。

回
答

現在、本市では関係各課による連携強化に
取り組んでいるが、今後も様々な分野の支
援機関相互のネットワークを構築して支
援体制を整備していく。こうした連携を有
効に機能させるなど、積極的支援の中心的
役割を担うヤングケアラー・コーディネー
ターの早期配置にも取り組んでいく。

ひ
と
言

市全体で理解を深め、誰一人取り残すことな
く早期発見と支援につながるよう期待します。

まちの課題などについてさまざまな視点
から議員がまちの考えを聞く一般質問。
ここでは各議員の質問をダイジェストで
お伝えします。二次元コードから録画配
信をご覧いただけます。

議員
　会派名 録画

配信　氏　名

質問 議員の質問

回答 市長などの回答

ひと言 質問に込めた思いなど

市政を問う一般質問を開催市政を問う一般質問を開催
市民の思いを胸に、14名が登壇市民の思いを胸に、14名が登壇

こんなことを聞きました！

しぎかいひろば　No.36405



万和クラブ

大
お お

須
す

賀
が

  幸
ゆ き

雄
お

エアコンの貸し出しにより、
市民の健康な生活の支援を！

質
問

省エネ性能が高く消費電力の少ない最新の
エアコンを低額で貸し出す取り組みを行う
自治体があると聞く。本市においてもこの
ような事業を実施し、市民の健康な生活を
後押しできないか。

回
答

初期費用の低減につながる環境省のサブス
クリプション方式を活用したモデル事業を
導入している事業体があることは認識して
いる。引き続きこれまでの熱中症予防対策
に努めるとともに、国・県や民間企業の動
向も注視しながら、先行事例を参考に研究
していく。

ひ
と
言

今年も猛暑に見舞われた中、暑さに苦しむ
多くの人を救いたいと考えます。

織姫クラブ

黒
く ろ

 川
か わ

　貫
よ し

 男
お

足利市立地適正化計画に
ついて問う！

質
問

本市では、令和４年３月にコンパクト・プラ
ス・ネットワークによる持続可能なまちづく
りを推進するため、足利市立地適正化計画を
策定したが、同計画における本市の将来展望
をどのように考えているのか。

回
答

足利市立地適正化計画はおおむね 20 年後
を展望したものである。今後は防災面にも
十分に配慮しつつ、都市機能誘導区域や居
住誘導区域への誘導施策を展開するととも
に、ＰＤＣＡサイクルによる計画の見直し
等も視野に入れながら将来都市像の実現に
向けて積極的に取り組んでいく。

ひ
と
言

同計画が展望する 20 年後の本市における
行政の在り方について、議論が必要です。

公明党議員会

冨
と み

永
な が

 悦
え つ

子
こ

保育施設等にＡＥＤの設置を！

質
問

今後、子どもの一刻を争う救命に備えるため
に、公立保育所や民間保育施設等へＡＥＤの
設置を検討していくとのことである。設置に
当たっては、足利市こども夢基金を活用して
はどうかと考えるが、具体的にどのように検
討していくのか。

回
答

ＡＥＤを設置していない民間保育施設等の
意向を確認するとともに、予算の確保等に
ついて精査し、できる限り早期に設置でき
るよう検討していく。財源については、足
利市こども夢基金の活用も含めて検討して
いきたい。

ひ
と
言

子どもの一刻を争う救命に備えるため、早
期にＡＥＤを設置することを期待します。

織姫クラブ

大
お お

谷
た に

 弥
や よ い

生

遊休農地を耕作地に！

質
問

有機農業を行うために農地を借りたい人と遊
休農地を貸したい人をつなぐため、農地情報
バンクの情報提供欄に、「２年以上農薬など
を使用していない農地であること」などの情
報を追加することはできないのか。

回
答

有機農業を行うには、一定期間、化学肥料
等を使用していないといった土壌条件や周
辺農地などとの調和が重要である。農地
情報バンクでは、農地の所有者から現状や
利用希望者への要望等について聞き取りを
行っており、引き続き、条件に適する情報
を得られた場合には情報提供していく。

ひ
と
言

有機農業に関心のある若者や女性が増えて
おり、消費者理解の促進も必要です。
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あしかが自民党議員会

渡
わ た な べ

辺　　 悟
さとる

中橋付近の堤防のかさ上げや中橋の
架け替え、跨線橋の整備を早急に！

質
問

中橋付近の堤防のかさ上げやそれに伴う中
橋の架け替え、ＪＲ両毛線をまたぐ跨線橋
の設置は、市民の悲願である。現在、国・
県・市の合意により事業が進められている
が、工期の長期化を心配する方も多いこと
から、今後のスケジュールを聞きたい。

回
答

今年の秋から令和６年度にかけて、中橋の
３連アーチを移設し、自転車・歩行者の専
用橋として整備する。その後、現在の中橋
付近に車道中心の新たな橋を建設する予定
である。また、ＪＲ両毛線をまたぐ跨線橋
や田中町側の取付道路については、県の詳
細設計がまとまり次第報告したい。

ひ
と
言

中橋の架け替えは、昭和 22 年のカスリーン
台風以来の市民の悲願です。

公明党議員会

藤
ふ じ

本
も と

 秀
ひ で

樹
き

男性用トイレに
サニタリーボックスの設置を！

質
問

前立腺がんや膀胱がんの治療を受け、尿取り
パッドを使用する男性が増えている。外出時
にも安心してパッドを交換できるように、公
共施設などで男性トイレの個室にサニタリー
ボックスを設置する動きが広がっており、本
市も導入すべきと考えるがどうか。

回
答

サニタリーボックスの設置を進めるには、
ニーズの把握と感染性廃棄物ともなり得る
パッドの処理方法などの施設管理上の課題
解決が必要である。患者会への聞き取りや
関係機関との協議を行い、標準的な設置方
法や感染防止対策等を定めるとともに、必
要な施設に対して設置を働き掛けていく。

ひ
と
言

誰もが安心して外出できるように、不安を抱え
ている方にも優しい環境整備に期待します。

会派を構成しない議員

鳥
と り

井
い

 康
や す

子
こ

令和元年東日本台風による
浸水家屋の補修について問う！

質
問

令和元年東日本台風で浸水被害を受けた家屋
について、補修に限定した支援が難しいの
であれば、被災世帯の居住環境の改善やリ
フォーム業者の収入増につなげることができ
る住宅リフォーム支援制度を再開させてはど
うか。

回
答

住宅リフォーム支援制度は平成 23、24 年度
の２年間に限定して開始した後、東日本大震
災の発生に伴い、被災者支援のため１年間延
長した。その際、市内で使える商品券を交付
したことから、地域経済の活性化にも一定の
効果があったと考えるが、現在の財政状況を
考慮すると再開は難しいと考える。

ひ
と
言

令和元年東日本台風から３年。被災された
方々へのアフターケアが必要です。

会派を構成しない議員

尾
お

関
ぜ き

 栄
え い

子
こ

５名以上のＩＣＴ支援員の
配置を！

質
問

タブレット端末を有効活用するにはＩＣＴ支
援員が必要である。令和３年度は５名のＧＩ
ＧＡスクールサポーターを配置していたが、
現在は情報教育推進アドバイザーが一人で市
内の全小中学校の支援を行っている状況であ
り、早急な拡充が必要ではないか。

回
答

タブレット端末導入当初は個別の支援体制を
とってきたが、令和４年度からはＧＩＧＡス
クールサポートサイトに対応マニュアルや活
用例、教員が作成した教材等を掲載すること
で、教職員同士が学び支え合う体制を充実さ
せ、市全体の底上げを図っている。併せて支
援員の配置については、県に要望していく。

ひ
と
言

教員の多忙化は深刻です。教員の増員と少
人数学級の早期の実現を求めます。

しぎかいひろば　No.36407



万和クラブ

末
す え

吉
よ し

 利
と し

啓
ひ ろ

コロナ禍で停滞した地域コミュニ
ティーの維持・強化を！

質
問

自治会などの地域コミュニティーは、担い
手不足により年々運営が難しくなっており、
さらにはコロナ禍による活動自粛のため、
厳しさが増している状況である。支援を行
うため、まずはアンケートなどの調査を実
施し、状況や課題を把握すべきではないか。

回
答

地域コミュニティーへの支援は、自主防災
活動や地域の見守り活動の継続にもつなが
り、協働のまちづくりを推進するために重
要である。各地域の実態を知ることは課題
解決の足掛かりとなることから、アンケー
トの実施などの方策について、地域の意見
をいただきながら検討していく。

ひ
と
言

市内の実態を的確に把握し、証拠に基づい
た政策立案につなげるべきです。

あしかが自民党議員会

柳
やなぎ

　収
しゅう

 一
い ち

 郎
ろ う

若者の政治への関心の
向上を図れ！

質
問

最近の国政選挙で投票率が３回連続全国一
位の山形県遊佐町では、若者の力や意見を
取り入れるため、少年町長・少年議員公選
事業を実施している。多くの若者に政治に
関心を持ってもらうため、本市においても
同事業を取り入れてはどうか。

回
答

同事業は、若者たちの政治への関心を促す
とともに、地域のリーダー育成にも結び付
いた効果的な事業であると認識している。
今回議員からご提案いただいた事業をはじ
め、若者の政治への関心を高める取り組み
について、本市の現状を踏まえ、十分な議
論を行いながら検討していく。

ひ
と
言

遊佐町では効果の一つとして、地域のリーダー
となる子どもたちが育ち始めています。

あしかが自民党議員会

杉
す ぎ

田
た

　　 光
ひかる

企業誘致の戦略を問う！

質
問

市内工業団地では、老朽化や生産形態の変化等へ
の対応が求められており、今後、立地企業の移転
等が予想される。企業誘致に当たり、( 仮称 ) あが
た駅北産業団地は地元企業の移転等に対応するこ
とで流出を防止し、次期産業団地は市外の先端企
業を誘致するなど、具体的戦略が必要ではないか。

回
答

地元企業の市外流出は、市民の雇用環境に
も大きな影響があるため、( 仮称 ) あがた
駅北産業団地では、地元企業の事業拡大も
重視して誘致を検討していく。また、次期
産業団地では、県と連携して航空宇宙産業
などの先端企業の誘致を検討し、地域経済
の発展へとつなげていきたい。

ひ
と
言

先端企業や、関連企業を含めた誘致による
産業の集積等、具体的な戦略が必要です。

万和クラブ

鶴
つ る

貝
が い

 大
だ い

祐
す け

本市のデジタル戦略を問う！

質
問

国はデジタル技術の活用により地域を活性化
し、持続可能な経済社会の実現を目指すデジ
タル田園都市国家構想の基本方針を策定した。
あらゆる政策を駆使して地方のデジタル化を
支援するとしているが、デジタルの力を活用
した地方創生への本市の考えを聞きたい。

回
答

本市では、第８次足利市総合計画において、
デジタル技術による暮らし向上を重要な視
点の一つに位置付けており、かんたん窓口
システムやスマート申請システムなどの導
入に向けた準備を進めている。市民の誰も
が最適な行政サービスを選択できるよう、
足利ならではの取り組みを進めていく。

ひ
と
言

市民目線の行政サービス改革を念頭に、足利
ならではの事業展開・推進を期待します。
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NEW PICK UP市議会ホームページの充実 インターンシップ生が
議会事務局の業務を体験

より開かれた市議会を目指して情報を充
実しました！ 議会事務局として初めての受け入れ

8 月 18 日と 19 日の二日間、足利市出身の都内の
大学３年生が、インターンシップ生として議会事
務局の業務に携わりました。二日間の研修を終え
て、本人からいただいた感想をご紹介します！

どんな業務を？
音声データを文字に起こして、会議の記録を作成
したほか、様々な会議の会場を設営し、その会議
には職員の補助として実際に入り、議員さんの議
論の様子を目の当たりにしました。

やってみてどうでしたか？
議会における発言を正確に記録し、のちに誰が読
んでも会議のいきさつが分かるように、また、読
みやすいように文字として残す業務は、責任も伴
い緊張しました。また、実際の会議に出席して議
会の雰囲気を肌で感じることができました。

9 月定例会の気になる用語を解説

自動運転バスチャレンジ
プロジェクト

コンパクト・プラス・
ネットワーク

令和７年度に栃木県内のバス路線に
おいて予定される無人自動運転サー
ビスの本格運行を見据え、令和２年
度から令和５年度の間に各地域にて
実証実験を行う県の事業です。本市
も候補地の一つとして選ばれ、令和
４年度中に足利学校周辺での実証実
験を予定しています。

生活に必要な医療や福祉、商業施設
などの機能を集約し、若者から高齢
者までの幅広い世代が公共交通によ
り拠点間を移動できるようなまちづ
くりの考え方です。この考え方を基
に持続可能なまちづくりを推進して
いくため、令和４年３月に足利市立
地適正化計画を策定しました。

ＣＩＯ補佐官

市役所業務の情報化を推進する責任者
であるCIO（最高情報総括責任者、本市
は副市長）を専門的知見から補佐する
役職です。本市においても令和４年７月
にDX推進のノウハウを持つCIO補佐官
が就任することで、適切な助言・指導が
得られ、利用者中心の行政サービス改
革へつながることを期待するものです。

用 語 解 説

【議案等の資料の公開】
令和４年９月定例会から、審議される
議案等の資料をご覧いただけるように
なりました。

議案等の資料は
こちら

【常任委員会の会議録の公開】
令和４年に開催された常任委員会から、
会議録を閲覧できるようになりました。  会議録はこちら

※会議日程は変更となる可能性がありま
すので、詳しくはホームページをご覧く
ださい。 ホームページはこちら▶︎

12 月定例会のご案内
11 月 30 日 本会議（初日）
12 月 12 日 本会議（一般質問）

13日 本会議（一般質問）
14日 本会議（一般質問）
15日 総務企画防災常任委員会
16日 民生環境水道常任委員会
19日 教育経済建設常任委員会・広報広聴常任委員会
22日 本会議（最終日）

今 回 の 表 紙
従来のデザインと異なる斬新な表紙に驚かれた方は多いのではないでしょうか？

を目指し、今回のデザインとしました。
今後はさらに多くの方に手に取ってもらえるような広報紙とするため、

皆さんと一緒に表紙をつくっていきたいと考えています。
詳細については、次回の２月号でお知らせします。

「思わず開きたくなるような表紙」「思わず開きたくなるような表紙」

しぎかいひろば　No.36409



定例会以外はどんな活動しているの⁉ あしかが
しぎかい密 着 ！

災
害
時
対
策
訓
練
を
実
施

７
月
30
日
㈯
、
市
当
局
の
災
害
対
策
訓
練
に

併
せ
て
、
市
議
会
も
災
害
時
Ｂ
Ｃ
Ｐ
に
基
づ

く
訓
練
を
実
施
し
ま
し
た
。
令
和
元
年
東
日

本
台
風
以
来
、毎
年
実
施
し
て
い
る
も
の
で
、

今
回
で
３
回
目
と
な
り
ま
す
。
当
日
は
風
水

害
を
想
定
し
、
市
議
会
の
支
援
本
部
の
立
上

げ
や
議
員
の
安
否
確
認
を
行
う
と
と
も
に
、

用
意
し
た
シ
ナ
リ
オ
に
沿
っ
て
災
害
発
生
後

の
議
会
運
営
に
つ
い
て
訓
練
し
ま
し
た
。
訓

練
当
日
に
初
め
て
明
ら
か
と
な
っ
た
「
安
否

不
明
議
員
が
生
じ
る
」
と
い
う
シ
ナ
リ
オ
に

接
し
て
も
、
各
議
員
が
落
ち
着
い
て
法
律
や

条
例
等
を
調
べ
、
災
害
時
に
お
い
て
も
議
決

機
関
と
し
て
の
役
割
を
適
切
に
果
た
す
こ
と

が
で
き
る
よ
う
に
、
必
要
な
手
続
き
を
一
つ

ず
つ
確
認
し
て
い
き
ま
し
た
。
市
民
が
必
要

と
す
る
支
援
を
適
時
的
確
に
議
決
で
き
る
よ

う
、
こ
れ
か
ら
も
し
っ
か
り
と
備
え
て
ま
い

り
ま
す
。

常
任
委
員
会
ご
と
に
全
議
員
が

応
急
手
当
講
習
を
受
講

私
た
ち
は
、
い
つ
、
ど
こ
で
突
然
の
病
気

や
ケ
ガ
に
襲
わ
れ
る
か
分
か
り
ま
せ
ん
。

そ
の
よ
う
な
場
面
に
議
員
が
遭
遇
し
た
と

き
に
、
冷
静
に
、
そ
し
て
的
確
に
人
命
救

助
が
で
き
る
よ
う
に
、
心
肺
蘇
生
や
Ａ
Ｅ

Ｄ
（
自
動
体
外
式
除
細
動
器
）の
操
作
方
法

な
ど
を
習
得
す
る
た
め
の
「
応
急
手
当
講

習
」
を
受
講
し
ま
し
た
。

当
日
は
足
利
市
消
防
本
部
の
講
師
の
指
導

の
も
と
、
人
形
を
用
い
た
心
肺
蘇
生
や
実

際
に
Ａ
Ｅ
Ｄ
を
使
用
し
た
除
細
動
の
方
法

を
学
び
ま
し
た
。
こ
ち
ら
の
講
習
は
市
民

の
皆
さ
ん
も
受
講
で
き
ま
す
。

　  

応
急
手
当
講
習
は
こ
ち
ら
▼

NEWS

足
利
市
議
会

毎月２度の定例日には会議が特に
集中しますが、この他にも様々な
活動を行っています。

▲市長をトップとした市当局との連携
を再確認するとともに、災害発生後の
議会運営について、さまざまな場面を
想定して訓練を行いました。

◀はじめに心肺蘇生や
AED の使用により人体
にどのようなことが起
こるのかなど、テキス
トを用いて講師から説
明を受けました。

▶講師による人形を用い
た心肺蘇生法の実演。
人命救助を行うときの
ポイントや注意点など
を細かく指導してもら
い、非常に緊張感のあ
る講習となりました。

1
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3
日
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日
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日
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日
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25
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26

日
27

日
28

日
29

日
30

日
31

日15日 20日
今回は、ある１カ月を例に
活動をご紹介します。

定例日
とは？

それぞれに議員活動がある中で、会議のために
各議員のスケジュールを調整するのはとても大
変。そこで、「この日なら大丈夫」という定例
日の仕組みがあります。

政策懇談会❶
正副市長から正副議長に庁議の
結果が伝えられるとともに、まち
づくりや政策課題などについて、
率直に意見交換しています。

議会運営委員会
市議会をスムーズに運営す
るための話し合いを行う委
員会です。議会の日程や進
行手順、ルールなどを決めて
います。この月は臨時会の運
営について協議しました。

多くの議会では、他の自治
体の先進的な事業などを視
察して、議会活動に生かし
ています。足利市議会も視
察を行うだけではなく、他
市議会等の視察を受け入れ
ています。

広報広聴常任委員会
市議会の活動を積極的にお知ら
せするとともに、皆さんの声をお
聞きする取組みを行う委員会で、
県内で初めて常任委員会として
設置しました。この「しぎかいひ
ろば」も編集しています。

各派幹事長会議❶
議会内に結成された、同じ考
えを持つ議員の集まりを「会
派」といいます。各派幹事長会
議は、会派の代表者が集まり、
会派間の協議や調整の場とし
て議論を行う会議です。

タブレット端末の導入から
４年が経ちました。削減した
紙の量は111万枚。積み上
げると約100.6メートル‼

栃木県市議会議長会議
県内の正副議長が一堂に会す
る会議です。

常任委員会の先進地視察
他市の先進事例を学び、よりよい市政に活かします。

庁議
市長、副市長、教育長の市三役
をはじめ、各部の部長などが集
まり、毎月開催される会議で
す。足利市の意思決定を行う
最高の会議で、熱い議論が交
わされます。

臨時会／本会議
定例会以外にも「本会議」は開催されます。この月は、国のコロナ禍にお
ける原油価格・物価高騰等総合緊急対策を受け、定例会を待つことな
く、臨時会を開催しました。物価高騰に直面する市民や事業者への支援
を実施することなどのため、8億8,200万円の予算を追加する一般会計
補正予算（第３号）など、４件の議案等を審議しました。

常任委員会の管内視察
各常任委員会では、それぞれ所管する業務につ
いて、現場に出向いて調査し、委員会での審査
等に生かしています。

議会改革推進協議会
議長の諮問機関として、市議会のさら
なる改革推進を目指して設置された会
議です。より市民に開かれた、活発な議
会を目指して取組みを続けています。

特別委員会理事会
第25期市議会では、大型公共施設の
在り方や適正管理、有効活用等につい
て調査・検討するため、特別委員会を
設置。理事会では、委員会の運営等に
ついて検討しています。

オンラインで会議を行う
こともあります

緑町配水場の内部を現地視察

各派幹事長会議❷
この月、２回目の会議です。足
利市議会には、現在、「あしかが
自民党議員会」「万和クラブ」
「織姫クラブ」「公明党議員会」
があります。

両毛６市市議会議長会議
両毛地区６市の正副議長が一堂に会す
る会議です。

政策懇談会❷
政策懇談会は毎月２回
開催されます。

特別委員会
理事会で決定された運営方法に基づき、南部ク
リーンセンターや斎場、市民会館などの大型公
共施設の在り方や適正管理、有効活用等につい
て、調査、検討しています。

常任委員協議会
全員協議会と同様、市政に関する重要な課題等を
協議・検討しますが、常任委員会の所管ごとに構成
され、専門的見地から審議します。メンバーも各常
任委員会と同じです。

全員協議会
市政に関する重要な課題等を協
議・検討するために、議員全員が
集まって行う会議です。議員全
員で行う点は本会議と同じです
が、議案などの審議は行わず、
市長をはじめとする執行部から
説明を受けたり、説明に対して
意見を述べたりします。

定例日 定例日

ICTを活用しています

湯河原町/パークPFIを活用した万葉公園の再整備について

他市からの
視察受け入れ

10
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議です。より市民に開かれた、活発な議
会を目指して取組みを続けています。

特別委員会理事会
第25期市議会では、大型公共施設の
在り方や適正管理、有効活用等につい
て調査・検討するため、特別委員会を
設置。理事会では、委員会の運営等に
ついて検討しています。

オンラインで会議を行う
こともあります

緑町配水場の内部を現地視察

各派幹事長会議❷
この月、２回目の会議です。足
利市議会には、現在、「あしかが
自民党議員会」「万和クラブ」
「織姫クラブ」「公明党議員会」
があります。

両毛６市市議会議長会議
両毛地区６市の正副議長が一堂に会す
る会議です。

政策懇談会❷
政策懇談会は毎月２回
開催されます。

特別委員会
理事会で決定された運営方法に基づき、南部ク
リーンセンターや斎場、市民会館などの大型公
共施設の在り方や適正管理、有効活用等につい
て、調査、検討しています。

常任委員協議会
全員協議会と同様、市政に関する重要な課題等を
協議・検討しますが、常任委員会の所管ごとに構成
され、専門的見地から審議します。メンバーも各常
任委員会と同じです。

全員協議会
市政に関する重要な課題等を協
議・検討するために、議員全員が
集まって行う会議です。議員全
員で行う点は本会議と同じです
が、議案などの審議は行わず、
市長をはじめとする執行部から
説明を受けたり、説明に対して
意見を述べたりします。

定例日 定例日

ICTを活用しています

湯河原町/パークPFIを活用した万葉公園の再整備について

他市からの
視察受け入れ
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編 集
後 記

今回の紙面は足利市議会の決算審査特別委員会や
普段の議員活動などについて皆さんに知っていただ
こうと内容を工夫しました。近年、全国の市議会では選
挙の低投票率や議員のなり手不足などが大きな課題
となっています。

そこで足利市議会では多くの市民の皆さんに、市議
会、そして政治や選挙に関心を寄せていただくために
魅力的な紙面づくりに取り組んでいます。皆さんからは
ぜひ読んだ感想をいただきたいと思っています。
（広報広聴常任委員会広報部会　平塚 茂） 

初めはとても緊張していた皆
さんですが、市議会議員と交
流する中で、徐々に表情もほ
ぐれてきました。
せっかくの機会なので、最後
に本会議場で記念撮影。
是非、これからも足利市議会、
そして足利市のまちづくりに
関心を持ち続けてください。
これからも私たちは、夢を持
つ皆さんを応援しています！

８月26日(金)、夏休みを活用して、市
議会議員と意見交換をするため、足
利短期大学附属高等学校の皆さん
が議会に来てくれました。
当日は、9月定例会の一日目。『初
日』といわれ、約１カ月間にわたる市
議会の中で議案審議のスケジュール
等を決める重要な一日でした。
市当局からどのような議案が提案
され、どれくらいの期間をかけて、ど
のように議論されるのか学んでもら
うことができました。

この9月定例会は、市の決算が議論
されることから、会議で使う資料も膨
大な量となります。さらには、常任委
員会や特別委員会など様々な委員
会で役割分担して議論が行われて
いることなど、市議会の役割につい
て細かなところまで見てもらうことが
できました。

意見交換会を終えて…

傍聴者はタブレットではなく、紙の資料を閲覧
します。両面印刷でもこの量です。

足利短期大学附属高等学校の皆さん
人から聞いた話、テレビのイメージではなくて、
自分の目で見て、耳で聞いて、直接議会の雰囲
気を感じてみたい‼皆さんからのそんな提案を
受けて、今回、高校生と市議会議員の意見交換
会が実現しました。

ぎかいにとどけ
！

  わたしたちの
こえ

堀江さん（2年）

橋場さん（2年）

岡崎さん（2年）

川村さん（2年）

刑部さん（2年）

すごいスピードで会議が進んだけれど

議員さんはどんなところに注目してるのかな？

分厚い紙
の資料で

はなくて
、

タブレット
端末を使

ってる

ペーパー
レス化し

てるんだ
な～

市議会議員
の他には

何か仕事を
しています

か？

今までどんな仕事をしてた
んですか？

どうして議員になろうと
思ったのですか？
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